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郑渊洁证实曾一口气买十套房：

“存放读者来信，没人住过”

童话大王郑渊洁
在作家榜里持续上榜
而且名列前茅，让很

多人误以为这仅仅是一种“情
怀”。作家榜品牌创始人吴怀尧表
示，郑渊洁能够在过去的30年里受
到众多读者的喜爱，不仅在于作品
中天马行空的想象，更在于他对读
者的真诚。

今年初，网上曾经传出郑渊洁
在上世纪80年代末、90年代初买
了10套房，用于存放小读者的来
信。接受记者专访时，郑渊洁首次
证实，传言是真的！他透露，这些
“学区房”从来没有人居住过，到
现在仍旧存放着当年
的那些来信。

今年1月，郑洪升在自己的微信公众号
上回忆了一段往事，提到上个世纪八九十年
代，郑渊洁每天收到大量小读者来信，以致
于北京市邮局为他设立了专门的邮箱。最多
的时候，每天的小读者来信数以千计。当家
里的读者来信越来越多时，放不下怎么办？
郑渊洁决定买房子让小读者来信住。当时北
京的房价是每平方米1400元，郑渊洁一口
气买了10套房子让信“住进去”。

如今，这些房子的价格已经翻了几十
上百倍，有人认为它只是一个段子。记者
向郑渊洁求证时，得到了肯定的回答：

“这是真的，当时每天都收到几百封来
信，我雇了好几个人帮我拆信，然后归纳
出来，每天给我看二三十封，也回一部分
信。后来，信越来越多，家人就说，这些
信你得处理掉，它们跟人抢地方了。我
说，一封信都不能扔，因为这是孩子们对
我多大的信任啊，我得买房子给它们住。”

于是，郑渊洁便开始找房子，按照当
时1400块钱一平方米的价格买了十套房
子。“当时也不知道互联网发展那么快，
手写的信会变少，我当时预见的是信会越
来越多，所以就买了十套。”

郑渊洁说：“这十套房子从来没住过，
从来没出租过，从来没出售过，都还在，
信也住在里面。这件事情给我的感受就是
要善待读者，一是把作品写好，让读者看
完有收获；二就是善待读者的来信，和他
们签名合影什么的，有求必应。我从来不
理财，不会买股票，不会买理财产品，从
来都不会。现在这些房子都是‘学区房’
了，现在一想，这就是最好的理财。”

郑渊洁爱刷微博，发一条火
一条。有一次在成都出席作家榜
文化盛典，童话大王在微博上发
了一张照片求“偶遇”，不到半个
小时，引来百名读者寻找他。而
父亲郑洪升也是微博上的一个
“大号”，每日与粉丝互动留言，
曾经出版过《郑渊洁家书》、《聊
天》等作品，目前正在筹备新书。

对此，郑渊洁表示，自己从
小就受到父亲的影响，而且这种

影响是潜移默化的。郑渊洁小时
候，父亲在学校当教员，每天都
需要备课。那个时候家里并不富
裕，只有一间房子，因此他每天
看着父亲坐在桌旁读书写字完成
教案。这让郑渊洁从小就对读书
和写字有崇拜。他认为，只有家
长以身作则才会给孩子正面的影
响：“现在很多家长希望孩子学
习成绩特别好，可是他们自己却
不帮助孩子看书。我们家就有一

个规定，任何人不能当着孩子看
手机。比如我现在有孙女，四
岁，我们都不能当着她看手机。
包括我儿子现在都34岁了，我当
着他的面都不玩手机。总之，我
是受父亲的影响，他就是这样，
所以我觉得写作就是父亲的身
教。但他是无意地教，父亲不是
有意让他儿子将来怎么样。然后
我能走路了，我跟父亲要的东西
都是书。”

众所周知，儿子郑亚旗是由郑渊洁在
家里完成教育的，郑渊洁还为儿子编纂了
10套教材。

女儿郑亚飞到了上学年龄后，郑渊洁
说：“你不用去上学，可以跟哥哥一样在
家里学习。”

结果郑亚飞却很“叛逆”，坚持要去
学校上学，而且成绩一直很好。前不久收
到了美国6所名牌大学的录取通知书，俨
然一名小学霸。“我只上过四年小学，我
爸上过三年私塾，郑亚旗也是小学，结果
女儿倒成了家里第一代大学生。”

郑亚飞喜欢哲学文学电影，去美国准备
学习电影方面的专业。她收到的录取通知书
包括南加州大学电影艺术学院、加州大学洛
杉矶分校、纽约大学帝势艺术学院等名校。

“我们现在还不知道她要去哪所学校，但会
尊重她的意见。我一句英语都不会说，结果
还挺逗的，培养出了一个学霸。”

女儿成家里第一个大学生

家有学霸

今年，央视一档文化类节目
《CCTV朗读者》火爆荧屏，在第
二期节目时，郑渊洁和父亲郑洪
升一起朗读了郑渊洁的作品《父
与子》 ,感动了无数读者。“ 《朗
读者》还在筹备阶段的时候，他
们就找到我。最初听说要我朗读
那个作品，我就拒绝了。我没学
过播音主持，朗读肯定特别差。
我当时开玩笑说，‘如果我在中
央电视台朗读了，以后就没人买
我的书了’。”

最终，郑渊洁还是没有经受
住编导的劝说，接受了邀请，并

且还是和老爸一同登台。“播出以
后，反响挺好的。他们说这期节
目可能是节目开播以来，收视率
非常高的一期。”

节目播出之后，郑渊洁的朋
友、央视主播康辉给他发了一条
微信。郑渊洁回了他一句：“我不
会用丹田说话，会朗读的人都用
丹田发音。”康辉回答：“用心田
说话更重要。”

这让郑渊洁深受感动，“我觉
得像我这样不会朗诵、父亲不会
说普通话，大家还能接受我们朗
读。可能是父子亲情和我的经历

引起了大家的兴趣，有一段说我
被学校开除，父亲在家里教我，
可能会引起大家的共鸣。节目播
出以后，《郑渊洁十二生肖童
话》 立刻就脱销了，到现在为
止，还不停地加印。通过朗读的
方式，大家可能对我的作品有更
多的了解吧。”

郑渊洁表示，幸亏是节目还没
开播之前找到他，如果知道节目开
播之后是这么火爆，无论如何也不
敢去的。“当时就想，新节目嘛，
可能也没什么收视率，没想到，
《朗读者》一亮相就火起来了。”

买十套房子给读者的信住

买房存信

据《华西都市报》


